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宋睿华博士，2003—2017年曾任微软
亚洲研究院主管研究员。2017年转入微软
（亚洲）互联网工程院，现任小冰首席科
学家。研究兴趣包括信息检索与抽取，文
本生成和多模态人工智能。她主导研发的
跨模态文本生成技术已用于人类历史上第
一本百分百人工智能创作的诗集《阳光失
了玻璃窗》。

���䘏ᤞӰᱥᙄѾҼĊĊ

2003年，我ࡊࡊ⺅士毕业，如愿以گ

地到了工作。当时在清华备受⻮，感

㿹能亪利毕业到工作就很了不起。ࡊ一

入㙼，“䶎ި”就严重了。那时我在ຄ院

与一对夫ྷ合』，ᡯ子ཚ小、㖁㔌也不

好，我干㜶ڧڧ地䐁到公司䟼，在空空㦑

㦑的߉ᆇ楼䟼上㖁。㻛回办公室东西

的一位㘱ᶯ看到，还特发信表扬我，

ʷѭᦐ௧తݞ的ᤥહ
○宋睿华（���� 级䃍ッᱦ）

ⵏ是㝨㓒ੰ。

也䇨ഐ为经历了“䶎ި”，如今面对

新型肺炎，我们这ᤘ人似Ѿ有Ӌ不正常。

计64的微信㗔䟼，⋑有看到任օ关于肺炎

的䖜ᑆᡆ讨论。让这个平时ߧߧ清清的㗔

突然热䰩起来的，是林道ᒴ发出一张➗片

和五个䰞题：

“想ᩎ清ᾊࠐ个事，要不难受：

0. 这是9#还是10#
1. 如果是9#，这是115还是117
2. 我身后䈱˛

3. ᐖח那个是䈱˛

4. 䈱的˛”

⍚涛䈤：“首先这㛟定是䞂Ӆ，ഐ为

伏Ӆ⋑有电视；ᐖח那个，我看着像㘱

宁。”䞂Ӆ是指9#楼，ഐ为计㇇机系的⭧
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同学们ௌ⅒䞂Ӆ法子，在全校第一个建局

域㖁和BBS的时ى，就㔉ྩ起ਛ“䞂Ӆ

BBS”，䞂Ӆ也就成了那个时代计㇇机系

的别〠。

这张➗片是在9#楼时ᩴ的，很快得

到了王䏳的支持，ഐ为有电视。可是，ᐖ

那个┿了ॺ㝨的人，大家还是有争议ח

的。大家гޛ㠼正在感ម∄ⴢ人᪨䊑

还难，宁ᶮ现身了：“䶐，ᘾѸ好像ⵏ是

我ʽ”

关于是ଚ个ᡯ间，大家发现了很多细

节。有人䇔出电视下的大水ᶟ是ዣዣ（周

ዣ的ᱥ〠）的；有人感㿹书ᷦ二ቲ有ዣዣ

的㧺㣡㥦盒子；有人看到书ᷦ上还有∋ቆ

并感ម䈱那Ѹ有品。有人在䗘䇔电㝁，有

人ࡉ在䗘䇔电话。

关于那个背影，㺱亮提出：“看Ⳟ

带ෞ成那样，马坚，ՠ计当时在⧙ᑍ

国。”他的推论得到宁ᶮ的支持。

我ۜ大家提供㍐ᶀ的微信，就这样㻛

⋑在一㗔人的♼水中。૾，这ᤘ人还是

那ᤘ人。对“正事”并不上心，就ௌ⅒互

相调ֳ。可是，为ӰѸ20年后的我ㄏ然有

一Ӌ⅓ௌ˛

����ᗹ⨼䈴ቧᱥᮏӰᗹᆿ⨼ᗍ的䈴

ć感㿿ⵕ的没可ߏ的੶ĊĊ我这Ӱ

ᴶ䮵把生⍱䗽得⎇⎇ಟಟĈ��ĂĂ傢ඐ

我发㔉每位同学一张表格，除了ส本

信息和➗片，我请他们ປ一下20年前的Ỗ

想、毕业20年的感ᛏ、未来30年的愿望，

以及对20年前大学生活印䊑最深的事，等

等。马坚发微信㔉我，䈤了上面的话。这

话很有ᙍ，我们班在清华有Ӌ特别的经

历，留㔉我们的正是“ণ使生活⎁⎁ಙ

ಙ，也可以过得心安理得”。

1996年入学时，清华大学有位负责学

生心理䖵导的㘱师，ྩ在计㇇机系选ᤙ了

两个班，一个班定期上心理䖵导课，一个

班不上。然后ྩ想研究，心理䖵导课是

对大学生心理健康有明显的效果。⋑䭉，

计64就是㻛挑中ڊ心理䖵导的班，而计62
班是对➗班。这位ާ有开ᤃ精神的㘱师ਛ

›富⧹。

挑选的时ى，两个班的同学都ڊ了一

大ਐ心理测试量表。不⸕道选ᤙ是随

机，ն我们就这样成了天选之人。这是个

⧙ㅁ，⿱下䟼的⥌测是，我们班当时表现

出精神状ᘱ不稳定的人也䇨更多，›㘱师

是为了亴防不ᒨ的事情发生。

一开始，我们还是很好奇的。上了ࠐ

节之后，发现›㘱师讲来讲৫的核心，就

是让我们不要在成绩，无论考得好ᡆ者

不好，都⋑关系。⑀⑀的，大家也有Ӌ᠂

ᮓ。期ᵛ考试之后，我们䇦地发现，平

均分上，我们班与计62∄似Ѿ显著地低。

这下大家都在调ֳ，原来上心理课效果ⵏ

明显ੰ，就是教ૡ们不要上进，要心安理

得地接受成绩ᐞੰ。

毕业后㚊会时，大家时常会提起这段

特别的经历，很多人ত有了不同的看法。

有人㿹得我们班同学的心理㍐质是∄䖳

好，也就是؇〠的Ⳟ实。⸝期似Ѿ影响了

成绩，然而在╛长的人生䟼，难免会遇到

不如的事情。面对ᐘ大力和无力ᢝ䖜

的现实，那Ӌ困难的时，›㘱师温Ḅ的

话䈝留在我们内心的种子，ᚴᚴ然地长成

了保护我们心⚥的果༣。

毕业20年，李建Տ在表格䟼ປ到：

“当年的心理䈒活动课很有ѹ，可ᜌ

不ཏ深入实䐥，不过也受⳺ग़⍵。”而我

也将“入选心理䖵导班”视为最让我印䊑
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深的事。我当年还参加了›㘱师组织的

一个心理小班，ྩᴮ外请了⸕的心理医

生为这个小组䖵导。更个性化的关ᘰ和ާ

体的ᕅ导，帮我更好地适应清华，到自

ᐡ的优࣯。而之后的生活工作中，每次困

ᜁᡆ❖㲁到极点，总有一Ӌ无形的东西似

Ѿ在拉着我，从心情的䉧ᓅ৽ᕩ。我想那

一定和›㘱师的心理课有关。

我在㖁上查到，›㘱师如今是清华大

学心理学系的副主任。希望ྩ能看到，ྩ

的努力在20年䟼带㔉我们的帮助。

����7LPH�)OLHV�DQG�/LIH�LV�D�%OXU

对20年前大学生活印䊑最深的事：

“女生居然每年要跑1500米，对于我
这种运动能力很差的人来说，当时真的是
累死了。”                                ——龚奕平

未来30年的愿望：

“争取为祖国健康地工作五十年”
                                            ——龚奕平
让林道ᒴ最难忘的事是“率领䖟Ԧ所

㈞球䎋ཪ冠，䞂Ӆ㈞球联䎋”。他不只热

衷㈞球运动，在毕业后也定期和计㇇机系

校友一起ᢃ㗭∋球，球技不断进步的同

时，身ᶀ也保持在大学的水平。在2019年
计㇇机系60周年庆的时ى遇到他㙺起来，

精力ᰪ盛的他ᰙᐢ从稳࿕的原单位䐣出

来，参与创立0xSenses并负责国际标准化

合作。

另一Ӌ同学也保持着运动的习ᜟ，⭊

至发展出新的爱好。从ᴻ友സ䟼，我能看

到宁ᶮ还会经常৫ᢃ㈞球，㲭然常常感ម

体力䐏不上一起ᢃ球的年䖫人，他还是像

以前一样䙞到机会就ౢㅁ他们一下。㺱亮

定居◣洲，之前经常能看到他带队৫ク䎺

的➗片，一如ᰒᖰ的ᐵ≄䙬人。   
ằ勇当年是全国↖术∄䎋的冠军，他

目前将自ᐡ对体育的热爱和专长ᣅ入到创

业中。也䇨ഐ为他当年最手的项目是ཚ

极ࢁ，他的公司〠ਛ极健身&极䐁。

“极”ᆇ㮤含着中国的ଢ学，也和他想

ᢺ每一Ԧ事ڊ到精⳺求精有关。他ᘥᘥ不

忘的是当年一场䈤走就走的行——⡜⌠

山。那次十来人的队Խ䟼也有我。㲭然⋑

ӰѸ详细的攻略，大家ত体力充⋋，ڊ

着ཌ班⚛车，Ი一点开始上山，在互相

帮ᢦ下⡜到山亦，䎦上了看日出。这䏏

行还成就了我们班ୟ一的一对——ᆉ辉

和李华。如今他们还是ᒨ福的一对

。ྣݯ还有一双可爱的，ݯ

ᆉ辉和嗊྅平代表了更多的

人，㲭然ᴮ为东䐁步交䐁⾘㤖

ᚬ，ᡆ是㻛ྣ生考1500米累得↫৫

活来，今天ྩ们还是发自内心地感

䉒当年的㻛䘛。ᆉ辉也䇨在ᘉ⺼两

个ᆙ子的时ى感ម过，䎵人ྸྸᗵ

享能䐁1500米；而我⸕道ⳞⳞ（嗊

྅平的ᱥ〠）一直保持了⑨⌣的习

ᜟ，ྩ的体重也是我们ࠐ个䟼控ࡦ

得最好的。

䇗 �� ⨣օ ����� 的ݺᕕԢȾᐜ䎭φ⧁⊷Ƚ⧁⼀Ƚ

ᆙᮽ㗶ȽᆷᶴȽ㺷Ӥ
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㺱亮䈤：“希望所有同学都身体健

康。”这ⵏ的不容易。这个行业与⟜ཌ、

㝡发和996相䘎，我⭊至㿹得能活到60
ᐢ经䉒天䉒地。ն䈤到未来30年的愿望，

多位同学不㓖而同地߉下：争取为⾆国健

康地工作五十年。

����ᮏ㛨ᱥѰҼᕋ࠰ᵢᶛ的㠠ᐧ

ć∋业ӂॷ年的感ᛕφ一࠽都是ᴶ好

的选择έĈ������������������——੪ᄙ

我并不⸕道王⊱20年前的Ỗ想就是成

为⑨ᠿ开发者。那时ى的他㔉我的印䊑

就是干߰、ⱖ小ն手指؞长（他会ᕩ䫒

⩤）。㲭然同是来自䲅西，王⊱㔉我的感

㿹ত像北京ᆙ子，ഐ为很清ᾊ自ᐡ要Ӱ

Ѹ。毕业后不ѵ，就听䈤他ᢃ工的那家⑨

ᠿ公司㻛䘚斯尼᭦䍝。后来，他ڊ了自

ᐡ的公司开发⑨类APP——下一ㄉ系

列。∄如৫日本行时，我就ᴮ用过他ڊ

的“下一ㄉ，京都”，简⌱的信息䶎常

好用。

如今，他是Sola GK的CEO，生活在

京都。他传㔉我一张和咯在确䇔神的➗

片，充满了自然之䏓。不过，我

当ࡍ用着他ڊ的APP，也见到了ླྀ

良神⇯前的咯。然而，ഐ为⋑来

得及㯿好Ҡ的侬干，我㻛一㗔咯团

团围住，⭊至㻛ח面还⋑顾上ᣅ伏

的咯在ቱ㛑上୳了一口，至今心有

余ᛨ。

和王⊱一样ᗚ着兴䏓৫工作

的还有䜁ᲃ强。㲭然很ѵ⋑有⻠

面，ق是听䈤了他的很多事。他

在大学时就䞧爱߉㇇法、在电㝁

上⭫മ形，∄如球门。听䈤他毕

业后ᴮ在㤡Տ达工作，可能也是

ഐ为㤡Տ达ᣅ入研发GPU来加速മ形计㇇

。再次发现他㓟属ڦ然。ഐ为我自ᐡڊ

自然䈝䀰处理，而这个领域最广⌋使用的

深度计㇇平台是䉧ⅼ开发的Tensor Flow。

有一天，我在看Tensor Flow的论文，这ㇷ

文ㄐ自2016年以来，㻛ᕅ用了4600多次。

突然，我注到最后一位作者是Xiaoqiang 
Zheng。查了一下，确实是我䇔䇶的䜁ᲃ

强。他是最后一个作者，并不代表他的贡

献最小，也不䈤明他是㘱ᶯ。大家也䇨有

所不⸕，系统领域的文ㄐഐ为ᖰᖰ需要团

队的共同努力，很难区分贡献大小。为

了公平，这类文ㄐ在排作者亪ᒿ时的ᜟ

ֻ，是按➗ဃ的ᆇ⇽ᒿ来排ᒿ。ഐ为ဃ

Zheng，ᲃ强㻛排在了最后一位，会㻛

我发现。㲭然不是一家公司，Tensor Flow
在深度计㇇领域的影响不亚于一家上市公

司，䶎常了不起的工作。

另一位让我䶎常䫖֙的同学是ᄓ。

ྩ是IBM的开发经理，而最近ྩ又重新定

位团队的方向，开始进入云计㇇的领域。

ྩ的ᴻ友സ经常让我ㅁ௧，2017新年时ྩ

䈤：“希斯罗机场等待䐘年。我们为对方

䇗 �� ৱ⡢⌦ኧ的ӊѠྩ生Ⱦᐜ䎭φ੪ᄙȽ宋睿华Ƚ

ᵧᲬȽ嗐ྋᒩȽ孙䖿
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定了一个小目标，㘱公希望生一个ྣࡦ

我希望他ṁ立这个目标前先实现䍒务，ݯ

自由。”

Ḁ天ཌ䟼，ྩ䈤：“对于过了ᇥ⾱时

间还不回家的㘱公，应该准备䟂䞂⊔˛

还是‘㨌࠰’‘㨌࠰’‘㨌࠰’˛应该温Ḅ地

留一⳿⚟，还是ᢺ门৽䬱‘⛨ᕩ’ ‘⛨

ᕩ’ ‘⛨ᕩ’̨ ”这样有䏓的夫相处方式

让人ᗽ俊不⾱。

他们有一对活⌬可爱的ݯ子，ᆙ子们

৫参加༿Ԕ㩕了，ྩ发ᴻ友സ䈤：“这周

一直在ᘉ，䈫书时间都ਈ少了。冄王们不

在身边，৽而更会❖㲁。而治愈❖㲁的方

式就是运动、䈫书和Ҡ东西。总的来䈤

就是ᣈ⼘身体，ᣈ⼘大㝁，ᣈ⼘䫡包。”

ྩ总能ᢺ生活中的ௌᙂ૰Ҁ化成一条ᴻ友

സ，ᒭ唈地对待生活。

而如今小目标也ⵏ的实现了，他们有

了第三个ᆙ子，是一个可爱极了的ྣᆙਛ

࿉࿉。ᄓ又再次成了䞂Ӆ二代㗔䟼的主

力，♼水能力不亚当年。

ᴮ经和ᄓ一起在IBMڊ开发的嗊྅

平，有不同的选ᤙ。ྩ选ᤙ开外企，加

入本土的企业，先是高德。不ѵ高德㻛阿

䟼᭦䍝，ྩ也成为一阿䟼人。ྩ很ௌ⅒

阿䟼的效率，在㙼业上，ྩ也接受了新的

挑战，加入了阿䟼云䬰团队。阿䟼云的

䬰成࣏背后，有着如ⳞⳞ一样努力负责

又有创的一㗔人。两年前，ྩ作为合伙

人开始创业一家新䴦的公司——ᶝᐎ企

加云计㇇技术有限公司。

嗊྅平䈤：“在清华大学䟼学到的ⵏ

正受⳺终身的不是ާ体的学科⸕䇶，而是

事情的方式和理ᘥ。我毕业以后从ڊ人ڊ

最开始ڊ技术，到现在ڊ市场，看ᮤ个公

司的发展，试മ看清ᾊᮤ个行业在现有

国家体系下的未来兴㺠。我应该ᰙ就ᢺ课

程教授的⸕䇶忘掉了，ն是从每位大学䟼

优秀的人身上学到的‘自强不息 德䖭

物’的精神，让我受⳺终身。”

ྩ的感ᛏ让我想起一ਕ话：“教育是为

了ᕅ出本来的自ᐡ。”20年前在清华的日日

ཌཌ，㔉我们的是䎵䎺书本的最好的教育。

����ᴶ⡧清华的൦ᯯ

ćӂṗ䰞ཌ䬬ᶅ᷍Ĉ������ ĂĂ㺷Ӥ

ć㾵։䇣㓹侼Ĉ����������ĂĂặࣽ

ć㦭ຎᴾ㢨，ђᬃཌ的᷍㦡䐇䚉Ĉ

��������� ����ĂĂᶄ建Օ

ćђᬃ㈤⨹൰Ĉ� ĂĂ᷍䚉ᒺ

ć天唇后的㈤⨹൰，㘷侼的

⡢ኧ㲄Ĉ�������������ĂĂ੪ᄙ

ćғӋĈ���������ĂĂᶄ华

ćђѱᾲ�高ᙝ能ᡶĈ

�������������������ĂĂᵧᲬ

ć䮵䐇Ĉ�������ĂĂᇁⶵ华

ć有ᒮ㔅়清华大学的培

养，是我一生ѣ得到的ᴶᒮ䘆的

⽲⢟ҁ一Ĉ���������ĂĂ嗐ྋ平

੪ᄙ的一ᇬ


